## **COMENTARIOS**

Resulta encomiástico contemplar como el interés por los estudios genealógicos continúa aumentando, no solamente en la Capital de la República, sino también en la ciudad de Santiago de los Caballeros, donde pudimos apreciar el entusiasmo reinante allí, sobre todo entre un grupo de familias y de intelectuales amantes de la Ilistoria, incluyendo la investigación de las raíces de la sociedad dominicana

La charla de nuestro Miembro de Número, Dr. Federico Carlos Alvarez, concitó la numerosa presencia de personas que mostraron gran atención sobre su muy ilustrativo trabajo, así como los deseos de continuar apoyando las labores de nuestro Instituto.

Lo cierto es, que la Genealogía, hasta ayer una materia muy poco extendida en nuestro medio, hoy ofrece promisorias promesas de que el cultivo de sus lineamientos seguirá hacia adelante y con abundantes frutos.

A esta actividad es estimulador comentar favorablemente el hecho de que varias familias dominicanas están concertando encuentros filiales, donde el parentesco se ha remontado hacia tiempos muy remotos que recorren una centuria y hasta dos y tres. Nuestras felicitaciones con este motivo a las familias Pichardo y Bonelly, oriundas de Santiago; Montás, de San Cristóbal; De Soto, de San Pedro de Macorís; Vanderhost, de Samaná y otras que se nos escapan, invitándolas a proseguir en tan encomiables tareas.

## LOS MOQUETE DE DUVERGE

POR RAFAEL LEONIDAS PÉREZ Y PÉREZ (IDG)

Datos ofrecidos al Dr. Rafael Leonidas Pérez y Pérez, por la Dra. Davyd Moquete Méndez, el 31 de octubre de 1994.

Según narra mi abuelo, el profesor Apolinar Moquete Fernández, el apellido Moquete llegó a la República Dominicana, procedente de Francia. En los tiempos en que Haití era colonia francesa, vivían en París, una señora, su esposo y tres hijas. La señora riñó con su esposo, tomo a sus tres hijas y partió hacia América. Llegó a Puerto Príncipe. Haití, y en esas tierras no se adaptó, y como en esos tiempos había un intercambio comercial y cultural muy abierto entre ambas colonias; esta señora se trasladó a la parte española de la isla de Santo Domingo (hoy República Dominicana), estableciéndose en la villa de Las Damas (hoy Duvergé).

Esas tres hijas de temperamento dominante como la madre, casaron con caballeros dominicanos, pero prevaleció siempre como si hubiera habido un acuerdo tácito, la dominación del apellido Moquete de la madre.

Una de esas hijas de nombre Rita se estableció en San Juan de la Maguana, la segunda de ellas en Azua y la tercera se quedó establecida en Las Damas, originándose el apellido Moquete, escrito de ésta forma a manera españolizada, porque originalmente su escritura francesa era Moquette, teniendo pronunciación sin el sonido de la "e" final.

Francisco Moquete (Panchín), ancestro de mi abuelo, era recordado por éste, como un hombre dominante que tomaba la justicia por sus manos, quien ajustaba cuentas con los ofensores de la sociedad y cuando ingería alcohol, a lo que era muy dado, se volvía un verdadero paladín a manera de los Westerns americanos.